



HERALDO de GERONA

Jueves
26 de octubre

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

MADRID DELINCUENTE

VI

Antología del timo

Un timo extendidísimo es el *del sello*. No hagan ustedes caso de esos anuncios que mandando un sello para la contestación, según dicen, manifiestan á vuelta de correo la ocupación fácil y honesta para ganarse un duro diario, ú otra cosa por el estilo. Es una farsa. El consignatario no contesta nunca. Si alguna vez lo hace es para pedir más dinero por el secreto que pretende vender y que siempre resulta una pequeña variación del célebre: «Escriba usted con lápiz» respuesta que un humorista remitía á los que deseaban conocer el procedimiento nuevo de escribir sin tinta.

Otro elemental y primero es el llamado *de la finta*, usado todavía en nuestros días para engaño de incautos é inocentes forasteros. Ocurre así: Vá la *victima andando su camino* cuando tropiezan sus pies con un objeto envuelto. Bájase el desdichado á cogerlo cuando un individuo más rápido tomándolo le dice al oído: «Partiremos como buenos amigos.» El *primo* accede y el timador desenvuelve con precaución el objeto que resulta ser una pulsera, un reloj ó cualquier otra cosa. Vá acompañado de una tarjeta que se supone del legítimo poseedor indicando á un amigo que ha comprado aquello por dos mil ó tres mil pesetas. Lo que sucede puede imaginárselo el lector. El *primo* no lleva tanto dinero encima. Convienen en quedarse uno con la alhaja. El timador no la quiere, aunque recibiese menos de la mitad preferiría el dinero. Así ocurre. El *primo* le dá unos cuantos duros creyendo hacer un negocio y el objeto es de *doublé* ó completamente falso.

Con los relojes dorados, de *plaqué*, esos relojes que parecen de oro, algunos vivos hicieron negocio en Madrid al principio de su importación de Barcelona, timaron á varios prestamistas que los tomarán como si fuesen de oro. Con las papeletas de empeño del Monte de Piedad se repite á diario escandalosamente algo análogo. Las casas de préstamos dan dinero sobre ellas; pues bien, los canallas suelen enmendarlas y aumentarlas en la cifra empeñándolas y vendiendo la papeleta á los incautos. A veces la enmienda es únicamente en la fecha cuando se trata de caducadas.

La alhaja falsa se ofrece también todos los días por la tarde y por la noche en las calles de Carreteras, Alcalá, Montera, Mayor, y Puerta del Sol. La trabajan del siguiente modo; ofréncela como robada por hambre, por necesidad; ellos no han sido ladrones nunca.—«Véala usted en una platería, en esa» le dicen al infeliz avaro señalándole una de portal. Unas veces el platero es un compinche otros el timador lleva dos objetos iguales y el primero ofrecido es el bueno, después le cambian. Este timo, me dice una persona enterada por su profesión de estas cosas, hace sus extragos mayores entre los sacerdotes que vienen de los pueblos (!).

Hago punto en estos casos para empezar con los de carácter más complicado é ingenioso. He aquí varios.

En *La Cérés*, una acreditada repostería de la Red de San Luis, hace unos años fué víctima su dueño del siguiente. Unos niños que tomaban todos los días un pastelillo, no llevaban dinero una noche y dejaron en prenda el violín que uno de ellos tocaba

para ganarse la vida. Lo aceptó el dependiente y al poco rato entró un caballero que después de hacer una consumación y algunos encargos, fijándose en el instrumento se encaró con el dueño, á la sazón presente, diciéndole:—«Buen violín tiene usted! ¿es usted músico?—No, señor le contestó el amo del establecimiento refiriéndole que era de unos chiquillos que lo habían dejado en prenda. El caballero pidió permiso para coger el violín, lo obtuvo desde luego y tocó una fermata admirándose de la perfección de la caja. Examinólo con creciente sorpresa exclamando por fin:—Amigo mío, usted no sabe lo que tiene aquí: ¡Un auténtico Stradivarius!—El amo se encogió de hombros, y el caballero le manifestó que estaba dispuesto á dar por él hasta treinta mil pesetas. La sorpresa del caballero pasó al dueño y esta creció cuando aquel le dijo que se arreglase con los niños si querían venderlo, dejándole una tarjeta para que se lo mandase al día siguiente. La tarjeta indicaba un señor con apellido *de* y residencia en *hotel propio*. Castellana tantos. Cuando el caballero salió, el dueño todavía estaba dentro de la ciencia música y crematística que acababa de recibir por espontánea y sobrenatural inspiración. A la hora ó cosa así aparecieron los niños con el importe del pastel para recoger su instrumento. El dueño hizo proposiciones de compra, no alargándose mucho en el precio, los niños manifestaron que se lo dirían á su padre; pero que era un recuerdo de su abuelo. Vino el padre después y cerraron el trato por una cantidad considerable, pero que no se acercó con mucho á las treinta mil pesetas del caballero. En resumen; cuando el dueño de *La Cérés* fué á llevar el violín al señor de apellido *de* y de *hotel propio* en la Castellana, número tantos. La casa no existía ¡Era un solar! Este timo se había dado antes en París.

Más notable que el anterior fué el dado después á un banquero de la manera siguiente. Un individuo que llevaba girando y cobrando letras de alguna importancia manifestó un día al émulo de Eggidi que tenía su capital en casa del banquero *M**** estaba descontento y deseaba retirarlo. Como había manifestado deseos de hacer la traslación enseguida el banquero preguntó al compañero en cuestión por teléfono si tenía don Fulano de Tal y Tal una cantidad en su casa. A los pocos momentos le contestaron desde la casa del señor *M**** y que podía desde luego contar con que daba por trasladada. El sujeto recibió á cuenta del traslado una parte de él y cuando el banco pidió el crédito al señor *M**** quedó sorprendido al decirle este que en su casa jamás aquel señor que el decía había tenido cantidad alguna, ni se le había contestado por teléfono. Examinado el incidente se averiguó que un caballero que hizo una imposición pequeña en la casa del señor *M****, suplicó el día que debió celebrarse la comunicación, que le diesen permiso para hablar por teléfono con un amigo. Lo demás se comprendió enseguida el banquero que pidió comunicación con el señor *M**** fué contestado por el individuo que en casa de éste hablaba con el supuesto amigo. El timbre de comunicación no sonó porque el prójimo tenía los auditivos en las manos....

Célebre fué también el dado á una casa de cambio, también en la corte. Un sujeto que cambiaba en ella con frecuencia algunas cantidades un día dijo al dueño que mandase á un dependiente con el en com-

pañía de una fuerte cantidad que deseaba cambiar. Accedió el dueño y fué el dependiente con el comprador á la casa de éste, sita una calle céntrica. La habitación bien amueblada y los numerosos criados, amen de la importancia del asunto y del trato con el señor en cuestión nada hizo sospechar al dependiente. Entró este en el despacho, empezó á contar el dinero y á echarlo en la caja de caudales que allí había. A los pocos momentos de la operación un criado entró diciendo al señor,—señor, dice la señorita que la niña se muere. El caballero hizo un signo de visible contrariedad y antes de retirarse el criado entró una joven, la señora del señor, debió parecerle, al dependiente, llorando por el peligro de la niña. Tierno y humano el enviado de la casa de cambio instó al señor para que fuese á ver á su hija. Y fué el caballero para no volver. El dependiente se cansó de esperar. En conclusión: la caja de caudales tenía un boquete que daba á otra habitación. El señor de la casa no era dueño de ella, ni su mujer era su mujer, ni había tal niña, ni criados, ni nada. El señor era un caballero que había alquilado unas habitaciones por ocho días.

Podríamos referir á éste tenor miles y miles de timos ingeniosos y atrevidos como el que se dió á unos zapateros dejándoles á cada uno una bota, mientras el individuo se llevaba el par que entre los dos perdían, ó el célebre del impermeable, dado por un prójimo que no lleva pantalones y los reclama á la mañana siguiente junto con la supuesta fortuna que en sus bolsillos guardaba.

En fin para terminar haremos mención del rey de los timadores. El año 1896 fué detenido en Barcelona. Hacíase llamar Demetrio Zanini. Este hombre se dedicaba á escribir á los grandes hombres del mundo entero manifestándoles sus admiraciones y el deseo de contribuir con su fortuna ó sus posesiones al mejoramiento del bolsillo y de la salud. Las contestaciones no se hicieron esperar. Tolstoi, Pierre Loti, Daudet, etc. etablaron correspondencia con él. Camilo Flammarion más que ninguno. Los sabios, los artistas, los políticos lo mejor y más florido del mundo le fueron haciendo confesiones íntimas, deliciosas. Sus libros no se vendían, tenían ciertos padecimientos, darían cualquier cosa por ser más conocidos, etc. Zanini cuando tuvo bastantes cartas reunidas fué escribiendo á cada uno: «Pienso publicar su carta del día tantos si no me remite usted tanto». Disponíase á cobrar 100,000 francos por una, cuando fué sorprendido. Ernesto García Ladevesse que le consagró un artículo en *El Liberal* decía: «Convengamos en que para hacer esto hace falta ser un sabio, un poeta, un político y tener una gran ciencia de la vida». Cito de memoria y no sé si haré decir otra cosa al señor Ladevesse. Seguramente.

Hay timos invertidos. El timador es timado. Y los hay dobles. Ahí vá uno para dar fin al capítulo.

—Caballero una sortija de oro. ¡La he robado! ¿Cuánto me dá usted?

—Vaya usted de ahí canalla. Qué doy parte.

—Mírela usted, ¡para su novia, señorito!

—Bueno ¿cuánto quieres?

—Seis duros.

—Ya te contentarás con uno.

—Le pido á usted lo último. Tengo hambre. En fin si usted se empeña.

Se hace el trato y cada cual se marcha

hacia su casa, murmurando á su vez cada uno.

—Valiente primo! La sortija es de latón.
—Vaya un tonto! Por poco que valga la sortija vale mas que mi duro falso.

PÁGINAS ESCOGIDAS

La Rochefoucauld

La duración de nuestras pasiones no depende más de nosotros que de la duración de nuestra vida. * * * El interés que ciega unos, á otros ilumina. * * * La gracia es al cuerpo, lo que el buen sentido es al alma. * * * El amor á la justicia, es en la mayor parte de los hombres el temor á sufrir la injusticia. * * * La amistad más desinteresada no es más que un comercio, en el que nuestro amor propio se propone siempre ganar alguna cosa.

* * * Los ancianos gustan de dar buenos consejos para consolarse de no estar en ocasión de dar malos ejemplos. * * * Los defectos del alma aumen con los años, lo mismo que los del rostro. * * * La constancia en amor es una perpétua inconstancia, por la que el corazón se detiene simultáneamente en todas las cualidades que admiramos en la persona amada, dando preferencia á una, y después á otra; de manera que esta constancia no es más que la inconstancia circunscrita en un mismo sujeto.—*La Rochefoucauld*.

Las Máximas de este gran hombre, vienen siendo desde hace dos siglos una especie de Kempis para las almas laicas. Nada de religión, nada de piedad. Los hombres son cristalizaciones individualizadas del egoísmo: lo único real y positivo. Para una nueva Sparta creada ajustándose á las ideas de un Nietsche la mejor moral, sería desde luego la de *La Rochefoucauld*: la única que oficialmente declarada no tendría las sustituciones éticas que tiene toda imposición política de un credo. No digo yo por esto que sea mala, lo es quizá por otra cosa, por lo mismo que al hacerse imbeciles los príncipes resulta pernicioso Machiavello. Entre hombres igualmente malos, según la clasificación corriente de malos y buenos, no son perjudiciales ni las *Máximas* de *La Rochefoucauld*, ni la obra del secretario de Florencia.

Yo prefiero alabarle sin reparo, á seguirle en secreto anatematizándole en público. Lo malo de él, como lo de todos los hombres, grandes y chicos, es lo mismo que el dolor y el sufrimiento la inoportunidad de enseñarlo á todos, la inoportunidad de un placer localizado, que no es placer sino dolor.

San Juan.



El senador del reino por esta provincia, nuestro distinguido amigo don Tomás Roger, ha concedido un premio en metálico, para las carreras de velocípedos organizadas por el HERALDO DE GERONA.

Le enviamos las más espreivas gracias.

Muchos son los colegas que

se han ocupado de la fiesta ciclista que preparamos para las próximas ferias y fiestas

de San Narciso. A todos agradecemos en el alma las inmerecidas frases que nos dedican, por haberla organizado la redacción del HERALDO DE GERONA.

Ha aceptado el cargo de individuo del jurado que ha de entender en las carreras que se celebrarán el día 5 de noviembre próximo, nuestro apreciable compañero en la prensa el redactor ciclista del Diario del Comercio, de Barcelona, don Francisco Gatuela.

Se inauguró el domingo último en Barcelona, la sociedad velocipédica Velo-Club, con mucha brillantez.

La concurrencia que asistió á las carreras que se celebraron en el Parque de dicha población, fué numerosa y distinguida.

Felicitemos á los fundadores de la naciente sociedad.

Muy concurridas viéronse las carreras de velocipedos que tuvieron lugar en el velódromo de Reus, con motivo de las fiestas de aquella ciudad, y en las que se concedieron premios importantes.

Correvedile.

MODAS FEMENINAS

Paletot de calle



Las originales van convirtiendo las modas femeninas en verdaderas modas de hombres. Se estilan ahora unas capas, importadas de Francia, donde son conocidas con el nombre de capas-toreador, que propiamente parecen hechas para el alcalde de Carabanchel de Enmedio. En otros abrigos todo se vuelven esclavinas y hay gran dama que vista por detrás, no se diferencia de su cocherito en el canto de un duro.

El paletot de nuestro figurín no sé si se parecerá á los que dice el aire popular que gastaba Fernando VII, pero en fin, «viste» mucho. Como que con él puede vestirse una de arriba abajo. Es de paño negro, cruza al lado y se abrocha con grandes botones fantasía.

Várias líneas de respuntes adornan los bordes. Las anchas solapas se forran con terciopelo negro.

Cuello evasé, es decir, abierto, ensanchado en la parte superior, adornado también con respuntes.

Mangas un poco amplias en lo alto y así mismo adornadas con respuntes.

Materiales: 2 metros de paño, y 30 centímetros de terciopelo negro. Para las muy altas, habrá alguna diferencia, «pero eso es material».

Maria.



Un recaído al alcalde

Con motivo de las proximas fiestas, es muy probable, casi seguro, señor alcalde, que venga á esta ciudad un enjambre de mendigos forasteros de esos

que toman por profesión el pedir limosna y que para ello echan mano de todo el repertorio de disfraces, miserias, lisamientos, gritos, males etc. etc.

Nos sobra desgraciadamente gente á quien socorrer para que podamos hacer partícipes de nuestras limosnas á los mendigos de fuera de Gerona, y menos á los de quienes no estamos seguros que estén verdaderamente necesitados. Por ello creemos que debiera usted cuidar, señor Catalá, de que no veamos las calles de Gerona llenas de pordioseros que molesten á los transeúntes y cuya presencia hable muy poco en favor de la cultura de nuestra ciudad, á parte de que á veces bajo el disfraz de mendigo puede esconderse algun ladrón de oficio.

A los necesitados de verdad, socórraseles y envíeseles á su país, á los demas, écheseles del nuestro sin socorrer.

He aquí los precios de las localidades para el concierto que tendrá lugar el día 4 de noviembre en el Teatro Principal, á cargo del «Orfeo Catalá», de Barcelona.

Palcos principales (sin entrada) 15 pesetas; idem plateas (sin id.) 12 id.; idem segundo piso (sin id.) 8 id.; butaca y silla de orquesta (con id.) 3 id.; lunetas (con id.) 2:50 id.; asientos fijos de platea (con id.) 2 id; idem de paraiso (con id.) 1 id.; entrada por la puerta principal 1 id.; idem por la del paraiso 0:75 id. El timbre móvil á cargo del público.

A los señores abonados á localidades del Teatro Principal, se les reservarán estas hasta el día 28 á las seis de la tarde. Se reciben avisos en el despacho de don Luis Bassols, Ciudadanos, 19, de 4 á 6 de la tarde.

Se está procediendo con toda actividad al decorado de las ramblas para las próximas ferias.

En el primer tren de la tarde del día 31, llegará á esta ciudad la brillante banda del regimiento de Asia, de guarnición en Figueras, que viene á amenizar vários de los festejos organizados para los días de ferias.

A don José Gil Burell, y doña Margarita Camps Burell, de San Pedro de las Presas, les ha sido concedida, en concepto de padrós del soldado Pedro Gil Camps, la pensión anual de 182:50 pesetas que les ha de ser abonada por la pagaduría de la junta de clases pasivas.

Hemos recibido la visita de El Alavés, periódico tradicionalista que se publica de muy antiguo en Vitoria. Con gusto dejamos establecido el cambio.

El gobierno ha remitido á los presidentes de las audiencias una circular, en la que se da cuenta del proyecto de ley para que todas las causas que se instruyan y no exceda la pena de 100 pesetas de multa ó no llegue á quince días de arresto, se sometan á juicio de faltas.

Les ha sido concedido premio de constancia á los siguientes carabineros afectos á esta comandancia: de 22:50 pesetas mensuales á Ramón Martínez Carbonell y José Roca Casanova; de 7:50 á Pedro Juanola Güell; de 5 á Francisco Ruiz Arbós; de 2:50 á Manuel Iglesias Juncal, Francisco Baño Rivera y Lino Delgado Sanchez y de 1 á Vicente Zafon Gran, Lorenzo Cuevas Carrillo y José Martínez Infesta.

El día 30 del corriente, en la delegación de hacienda, se venderán en pública subasta tres lotes de tejidos de lana tasados respectivamente en 210, 210 y 230 pesetas.

El señor gobernador civil ha dispuesto que el ingeniero fiel contraste de la provincia, practique hoy y dias sucesivos, la comprobación de pesas y medidas en el partido de Santa Coloma de Farnés.

Se encuentra en Calella, en donde ha administrado el sacramento de la confirmación hace años no practicado, el señor obispo de esta diócesis.

Ha sido nombrado delegado de hacienda de Burgos, el que lo habia sido de esta provincia y lo es hoy de la de Toledo, don Alvaro Solano.

A 6.248'50 pesetas asciende lo recaudado hasta ayer, para sufragar los extraordinarios festejos que se celebrarán en esta capital, desde el día 29 del actual al 5 de noviembre próximo.

La comisión provincial de monumentos nos ruega hagamos público desde estas columnas, que el museo de esta ciudad estará abierto para el público, durante las próximas ferias, todos los días desde las 10 de la mañana á las cuatro de la tarde.

Desaparecidos completamente los pocos casos de fiebres tifoideas que se registraron en las afueras de esta ciudad, hemos entrado en un período de salud tan general, que llama la atención de los médicos, pues nunca en Gerona, ciudad que por la extraordinaria humedad de la atmósfera está abonada para ciertas enfermedades, había habido tan pocos enfermos, y aún de estos, ninguno de enfermedad infecciosa.

Del día 2 del próximo mes de noviembre, al 25 de igual mes, tendrá lugar en esta ciudad la cobranza á domicilio de las contribuciones territorial, industrial, minas y carruajes de lujo correspondientes al segundo trimestre, y desde dicho último día hasta el 10 de diciembre, en la oficina recaudadora de 9 á 1 de la tarde de 3 á 7 de la noche.

Ha recibido en la universidad de Barcelona el grado de licenciado en medicina y cirugía, don Cándido Agustí, de Castellfullit.

Se ha firmado el decreto prorrogando hasta el día 20 del mes de diciembre próximo el plazo de redención á metálico por el servicio militar, á los mozos del último reemplazo.

Agradecemos á la sociedad Las Odaliscas el envío que se ha servido hacernos del programa de los festejos que celebrará durante los días de ferias.

Después de haber permanecido una larga temporada en Santa Coloma de Farnés, ha regresado á esta ciudad, con su distinguida familia, el diputado provincial, nuestro apreciable amigo don Luis de Prat.

Al anochecer del martes último, después de la llegada de los trenes de la tarde, venía por la calle del Progreso hácia el centro de la ciudad, el jefe de vigilancia de la provincia don Florencio Ampudia, cuando al llegar á la desembocadura de la calle de Fontanilles se vió agredido por Ferreol Bosch que, sujetándole por un brazo, le asestó dos cuchilladas dirigidas al pecho, una que dió en él y otra en la mano con la que tropezó el cuchillo al ir á hundirse.

Puesta la mano en la herida del pecho, empezó á andar el señor Ampudia con dirección á la plaza de la Constitución, hasta que auxiliado después, lle-

gó á la farmacia Palou, de donde fué trasladado á la casa consistorial en cuyos bajos le fueron prestados los primeros auxilios por el médico señor Ametller y le fué recibida la primera declaración por el juez de instrucción señor Castellví con asistencia del fiscal de la audiencia señor Culla.

El señor gobernador civil que acudió á la casa consistorial en cuanto se enteró del hecho, dispuso, de acuerdo con el juez, que el herido fuese trasladado al hospital, lo que se llevó á efecto con las debidas precauciones. Examinado más tarde por los médicos, reservaron el pronóstico, pero convino todo el mundo en que el estado del herido no era lo grave que se creía en un principio.

El agresor, después de haber herido al señor Ampudia, echó á correr en dirección contraria á la que tomó éste, pero perseguido de cerca por el inspector señor Giró y los dos individuos del cuerpo de vigilancia que antes del hecho iban tras de su jefe, se entregó con el arma á los pocos pasos. Asegurado convenientemente fué conducido á la cárcel á disposición del juzgado. El agresor había sido hasta el día anterior en que quedó cesante del cargo, agente de vigilancia de la provincia, en el desempeño del cual se dió á conocer por vários atropellos que cometió. Es de carácter irascible y dominante, se las echa de maton y en distintas ocasiones, por quejas formuladas contra él ante sus jefes por la prensa y particulares, tuvo que ser castigado, hasta que últimamente se le formó expediente y se le suspendió de sueldo y de empleo, viviendo como consecuencia su cesantía. Era costumbre suya proferir amenazas de muerte contra los que se quejaban de él, habiendo últimamente hecho esto con un empresario de carruajes de esta ciudad. Al señor Ampudia le amenazó distintas veces prometiéndole que le mataría el mismo día en que quedara él cesante.

El hecho fué muy comentado é interesado mucho, lo mismo porque el señor Ampudia goza en esta ciudad de simpatías que por lo repulsivo que para muchos resulta el agresor por las circunstancias antedichas.

El señor Ampudia seguía ayer en relativo buen estado de sus heridas, lo que celebramos, deseándole rápida curación.

El dueño del café de la Dehesa nos participa que durante los días de ferias tendrá abierto aquel establecimiento, sirviéndose en él con el esmero de costumbre.

Por circunstancias especiales y para dar cabida á otros originales, retiramos del número de hoy unas líneas que teníamos compuestas respecto al Teatro Principal, dejando para otro ocuparnos de él.

Diremos sin embargo que se abrió la temporada el domingo último con «L' africana», cantándose el martes «Il trovatore»; que si de la primera no salió el público del todo satisfecho, celebró mucho el desempeño que cupo á la segunda y que para hoy se anuncia «Gli hugonotti».

Ha tomado posesión de su cargo, el concejal de este ayuntamiento y particular amigo nuestro don Pedro Ramió.

Se ha procedido al arreglo del afirmado de la subida del Puente de Isabel II, medida que era muy necesaria.

En el instituto provincial se ha recibido una orden disponiendo que, los programas de que se haga uso en los exámenes contengan únicamente las preguntas del programa oficial, sin perjuicio

de la división en lecciones, requerida para dichos actos académicos: y que el director notifique al claustro la anterior resolución.

En estos pasados días se ha disfrutado de una temperatura bonacible y más que primaveral. Los rayos de sol abraban y en la sombra se sentía calor, pesaban y en la noche la humedad molestaba mucho.

En el cuadro de oficiales de la comandancia de carabineros de esta provincia ha habido el siguiente movimiento:

El capitán don Ramón Aragonés, que mandaba la 3.ª compañía con capitalidad en Camprodón, ha sido destinado á la comandancia de Algeciras; el de igual graduación don Gregorio Suarez que mandaba la 1.ª, en Puigcerdá, á la de Málaga; el primer teniente de la misma compañía, con residencia en Vilallobent, don Manuel Castellote, pasa á la de Murcia y el segundo de la misma que presta servicio en Dorria, á la de Estepona.

A esta comandancia vienen destinados el capitán don Ramón Aragonés y el primer teniente don Ramón Calvet.

Ha ascendido al empleo de teniente general, el general de división don Emilio March, que desde el mes de marzo de 1886 en que ascendió á este empleo, hasta el de julio del mismo año que fué nombrado segundo cabo de la capitania general de Baleares, desempeñó el gobierno militar de esta provincia.

Hemos recibido varios ejemplares del número único del periódico *Certamen Taurino en Gerona*, publicado con motivo de la corrida-certamen que se celebrará en la plaza de Santa Eugenia el primer día de ferias, festividad de San Narciso. Contiene el retrato en fototipia de los seis matadores con sus respectivas biografías, el de los seis toros que se han de lidiar, un estado para la corrida, el resumen del programa de festejos, los artículos más preciosos del reglamento taurino y el itinerario de trenes.

En vista de haber quedado desierta la segunda subasta para la construcción de la palaca de la calle del Carmen, el ayuntamiento en su última sesión acordó que lleven á cabo las obras por administración.

El martes último, con motivo de ser sus días nuestro distinguido amigo, don Rafael de Eulate, digno delegado de hacienda de esta provincia, recibió innumerables felicitaciones, que son prueba de las simpatías que se ha sabido captar en Gerona, por su rectitud en el desempeño de su importante cargo y por su excelente trato personal.

Sus subordinados, que le expresaron el sincero afecto que le profesan, fueron obsequiados por el señor Eulate con dulces, vinos y cigarros.

Hemos recibido el segundo número del periódico republicano *La Discusión*, que semanalmente se publicará en esta ciudad.

En él se queja de que los periódicos locales no hayan dado cuenta de su aparición. Por nuestra parte podemos decirle que si hubiésemos recibido su primer número como el segundo, hubiéramos hecho lo que hacemos hoy, contestar á su saludo, desearle próspera vida y establecer con gusto el cambio.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.ª, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernát.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

BARBERO práctico en medicina y cirugía, como secretario de ayuntamiento, se ofrece para un pueblo pequeño.

Informará durante un mes, don Juan Ribot, carretera de Santa Eugenia número 10.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los señores *Valentín y Cia.*, Banqueros y Expenduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal



Gerona
Verges.—Nuestro corresponsal en esta villa, nos dice con fecha de ayer lo que sigue:

«El día 27 del corriente mes, se verificará la inauguración del espacioso edificio destinado á casas consistoriales, juzgado y escuela municipal, construido á expensas del hijo de esta villa, don Ramón Marqués y Matas.

Concurrirán á tan solemnisimo acto, los herederos y albaceas testamentarios del donante.

Como recuerdo al difunto Marqués, tendrá lugar en la iglesia parroquial, un solemne oficio.

Luego tendrá lugar una procesión que se dirigirá al nuevo edificio, el cual bendicirá el cura párroco. Seguidamente tomará posesión de su nueva finca el ayuntamiento y el alcalde don Pedro Martí, pronunciará un discurso para honrar la memoria del malogrado Marqués.

A las tres de la tarde se bailarán sardanas, en honor del hijo también de esta villa, don Ginés Montaner que, como dijimos en anteriores números, regaló el mobiliario que en la casa capitular existe.

A las nueve de la noche tendrá lugar un baile que amenizará la orquesta de esta población.

La fiesta promete verse muy concurrida».

Figueras
En el pozo de la noria de una huerta del extremo de la calle de La Junquera, cayóse una criatura de pocos años hija de los colonos de aquella finca, pereciendo ahogada.

—Ha contraído matrimonio con la señorita Angela Rico, don José Perxas Soler.

—La música del regimiento de Asia se está preparando para concurrir á las ferias y fiestas de esa capital.

—Ha sido detenido y entregado á los agentes de vigilancia en esta ciudad por el individuo del somatén de Agullana, Epifanio Genís, un súbdito francés que iba indocumentado y que dijo llamarse Andrés Dejaule, en unión de otro sujeto llamado José Paris, que también fué detenido en la mencionada población de Agullana por el somatén de la población, en la noche anterior, los cuales parece que acababan de verificar un robo en casa del sastre de «La Estrada», consistente en 27 duros en monedas de cinco pesetas, habiéndoseles ocupado 13 duros en pieza á cada uno de ellos, y además, un pequeño pico en otras monedas.

El sugeto detenido en en esta ciudad, fué conducido inmediatamente á la cárcel por los referidos agentes de policía y puesto á disposición del juzgado de instrucción, Ignórase si ha sido conducido ya el otro que fué detenido por los individuos del somatén en el pueblo de Agullana.

—La feria de San Lúcas careció de importancia. Exceptuando algunas partidas

de ajos, no concurrieron al mismo ninguna otra clase de mercancías.

Vilamalla.—Ha sido detenida la vecina de Figueras, María Rafaela, junto con unas cuantas gallinas que tenía escondidas debajo de sus faldas. Fué conducida á la cárcel de dicha ciudad á disposición del juzgado.

La Bisbal
Ha sido nombrado secretario en propiedad del juzgado municipal de esta villa, el procurador don Victoriano de Ciurana.

Pals.—Se trabaja con bastante actividad en la construcción de la carretera que unirá Vilademant y Palafrugell.

Palafrugell.—Quéjense los vecinos de que en algunos establecimientos de esta villa falta peso en determinados artículos de consumo.

Bagür.—En la playa de esta población, entre el semáforo y la punta «La Coloma», ha embarrancado un buque inglés en el sitio denominado «Cala Blanch», consiguiéndose ponerle á flote nuevamente.

Al lugar del suceso, acudieron las autoridades marítimas de Palamós.

Palamós.—Los trabajadores albañiles pidieron el aumento de un real de jornal, que les fué concedido.

—Censúrase por muchos vecinos la actitud en que se ha colocado el alcalde de esta villa con referencia á la cuestión pendiente entre el municipio y el ex-secretario don Juan Ferrer Quintana.

Merece plácemes *El Puerto*, de San Feliu de Guixols, porque trata el asunto con verdadera imparcialidad.

—Cuando había cesado ya por completo la epidemia de sarampión, se han presentado nuevamente algunos casos.

San Feliu de Guixols.—Se han declarado en huelga los albañiles de esta villa, por no aceptar los patronos las condiciones propuestas por aquellos.

—La secretaria del ayuntamiento encarece la presentación de Maria Más Bagó, para comunicarle un asunto que le interesa.

—Hemos sufrido temporales muy fuertes en estos últimos días. La gente del mar ya lo presentía, aunque no lo esperaba con tanta fuerza.

Puigcerdá
Se ha dispuesto que el jefe de la segunda sección de la primera compañía de esta comandancia de carabineros, situada en el pueblo de Alp, pase al de Vilallobent, por ser punto de más utilidad para el servicio.

—La feria celebrada en Bourg-Madame, háse visto favorecida por numerosos forasteros.

Camprodón.—Ha sido muy sentido en esta comarca el fallecimiento del conde del Valle de Marlés, que habia representado en córtés el distrito Puigcerdá.

Ripoll.—Aquí se elogia mucho el interés desplegado por la redacción del **HERALDO DE GERONA**, contribuyendo á dar mayor espléndidez á las ferias y fiestas que se celebrarán en la capital de la provincia, desde el día 29 del actual.

Algunos ciclistas de esta villa concurrirán á las carreras que se celebrarán el día 5 del próximo mes de noviembre.

Olot
Uno de estos días ha de aparecer en esta villa el primer número de una revista que, según nuestros informes, se titulará *L'Hostolench*, teniendo por objeto principal sacar del olvido en que yacen las riquezas históricas del valle de Hostolets, hermosa comarca que tiene por capital á San Feliu de Pallarols. El director y redactor único de esta nueva publicación, es el distinguido escritor don José María Garganta, que inaugura con la misma una serie de estudios sobre aquel país.

Por tratarse de un compañero en la prensa, como por ser una comarca aludida una parte interesante de nuestra provincia, nos alegramos de ello, y felicitamos al señor Garganta, por su idea, que no puede sernos más simpática.

—En el almacén de maderas de los señores Badosa y compañía, se declaró un incendio, acudiendo inmediatamente los obreros del taller «El Arte Cristiano» y luego el cuerpo de bomberos, guardia civil y demás autoridades.

Se calculan de alguna importancia las pérdidas materiales.

—Desde hace algunos días se ha establecido un servicio de carruajes entre esta población y Amer.

—Ha fallecido, víctima de rápida afección, el virtuoso sacerdote reverendo Pablo Pey. D. e. p.

TRIBUNALES

AUDIENCIA

SEÑALAMIENTO
Día 27.—Se celebrará la vista en juicio oral de la causa instruida por el juzgado de Olot contra Pedro Viñolas sobre lesiones, al que representa el procurador don Juan Plana y defenderá en el acto del juicio, el abogado don Emilio Grahit. De la causa es ponente el magistrado don Trinidad Gay.

SENTENCIAS
Condenando á Pedro Llorca Climen y Rufino Calatayud Rojas como autores de un delito consumado de hurto, á tres meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.
Idem á José Carles Masmartí como autor del delito consumado de lesiones á dos meses y un día de arresto mayor, indemnización al lesionado y costas.
Idem á Vicente Regencós Noguera, por robo, á la pena de 3 años, 6 meses y 1 día de presidio correccional, accesorias y costas.

ASOCIACIÓN LITERARIA DE GERONA

Títulos y lemas de las composiciones premiadas

(Retirado, por exceso de original de nuestra edición anterior).

Premio de un precioso cuadro al óleo, «Estanque del Retiro» de Muñoz Lucena, dádiva de S. M. la Reina Regente, (q. D. g.) «Anyoranes de cel».—Lema: Fides Amor.—Núm. 76.

Primer accésit. «Al cristianismo».—Oda. Lema: «Tu es Petrus».—Núm. 55.

Segundo accésit. «Los castells y el campanar».—Lema: «No hi ha poder que 'l de Etern vulneri».—Núm. 45.

Premio de un objeto de arte, ofrecido por la Excmo. Diputación provincial. «¡Via fora!»—Lema: «De casa».—Núm. 9.

Accésit. «Lo agutzil del Rey».—Lema: «... de l' infern li dihen totes las bocas».—Núm. 50.

Mención honorífica. «Sang de rassa».—Lema: «Vir».—Núm. 59.

Premio de un objeto de arte, oferta del Excmo. señor don José Muro Carratalá, diputado á Córtes que fué por esta provincia. «L'última esquadra». Lema: «No ha de haber un espíritu valiente». (Quevedo).—Núm. 51.

Premio de un artístico barro figurando una niña, ofrecido por el Excmo. señor don Federico Bahó, ex-diputado á Córtes. No se adjudica.

Accésit. «Rondallas per la menuda».—Lema: «Del meu avi».—Núm. 79.

Premio de un chatelein de hierro repujado en oro, que ofrece la Asociación Literaria. «Amor sens fi».—Lema: «A tú».—Núm. 34.

Primer accésit. «Anacreóntica».—Lema: «De sobre taula».—Núm. 68.

Segundo accésit. «El amor».—Lema: «Excelsior».—Núm. 53.

Tercer accésit. «Al Angel de les Escules».—Lema: «Unde nihil majus generatur ipso». (Horació).—Núm. 61.

Cuarto accésit. «El mar».—Lema: Impresions».—Núm. 21.

Gerona 20 octubre 99.
El secretario,
Enrique Grahit.



Santoral.—*Día 26, jueves.*—Santos Evario papa mártir, Luciano y Marciano mártires, Rogaciano presbítero mártir y Cuadragésimo confesor.

27, viernes.—Santos Vicente mártir, Elsbauan rey y Santa Sabica Cristeta y Capitolonia y Erosteida mártires y Anastasia virgen y mártir.

28, sábado.—(Antes †) Santos Simón y Judas Tadeo apóstoles.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia del Carmen, siendo las horas de exposición de ocho á once y media por la mañana, y de cinco y media á seis y media por la tarde.

Corte de María.—Hoy jueves, día 26, se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.

El viernes, día 27, á Nuestra Señora del Carmen, en su Iglesia.
Y el sábado, día 28, á Nuestra Señora de la Misericordia, en el Hospicio.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

ANUNCIOS

CORREOS

Líneas	Entradas	Salidas
Madrid.	8:48 mañana	6:45 mañana
Barcelona.	8:48 id.	7 id. y 3 tarde
Francia.	7 id.	8:48 id. y 8 noche
Puigcerdá y Ripoll.	5:30 id.	11 id.
Olot.	5:30 id.	11 id.
San Feliu de Guixols.	7 id. y 6 tarde	9 id. y 6 tarde
Amer.	6:30 id.	10 id.
San Aniol.	7 id.	10 id.
Espanol.	7 id.	10

Despacho de certificados y cartas en listas: de 10 de la mañana á 1 de la tarde.
 Apartado: á las 10 de la mañana y 8 de la noche.
 Correspondencia falta de franqueo: de 10 á 12 de la mañana.
 La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á la 1:45 de la tarde y á las 9 de la noche y la del buzón de la principal media hora antes de la salida del correo.
 Además de la principal, están autorizadas para recibir y entregar cartas y valores declarados las oficinas de Bañolas, Blanes, Besalú, Castell-fallit, Castelló de Ampúrias, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas y San Felin de Guixols.

COLMADO DE LORENZO MASSA

Rambía Libertad, 24

Gran surtido en conservas de todas clases.—Quesos, mantecas, embutidos, y comestibles finos.—Cafés tostados sin evaporación.—Vinos finos para mesa, embotellados del Priorato y Aragón.

Servicio á domicilio

Perfumeria	⊗	Novedades
Guantes	⊗	Paraguas
Sombrillas	⊗	Boquillas
Petacas	⊗	Gemelos
Corbatas	⊗	Cepillos
Calcetines	⊗	Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

COLEGIO HISPANO-FRANCÉS DE AMBOS SEXOS

BAJO LA ADVOCACIÓN DE STA. TERESA DE JESÚS

Córt-Real, 15, pral.

Directores y Profesores: D.^a Carmen Garrido Alcalá, profesora de 1.^a enseñanza y Piano. D. Pablo Roussel, profesor de 1.^a y 2.^a enseñanza, Francés y Dibujo. D. Pedro Bertrán y de Trabé, director espiritual.

1.^a enseñanza esmerada, con Francés y Dibujo, sin aumento de precio. Repaso del Grado y Magisterio. Clases de Dibujo Superior y Peritaje Mercantil.

Clase nocturna, de 6 á 8, para aquellos cuyas ocupaciones les impidan venir durante el día.—Precios módicos.

PRIORATOS LEGÍTIMOS

DEL COSECHERO Y EXPORTADOR

Hijo de José Bartomeu

Vinos finos embotellados, mistelas, Garnacha, Macon, Jerez y Rancio, Vermouth Tónico embotellado y á granel.

CHAMPAGNES VÁRIAS MARCAS

Aceites avellana y almendra

Unico depositario en la provincia

MANUEL BARTOMEU

Calle de Abeuradors, n.º 6

Se sirve á domicilio en botellas y garrafas

L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, FUNDADA EN 1828.

Reconocida en España por real orden

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, de vapor, de dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10.000,000 francos.
Reservas.	9.635,000 »
Primas á recibir.	75.183,878 »
Total de garantías.	94.818,878 »
Capitales asegurados.	15,559.869,308 »
Siniestros pagados.	202.000,000 »

DIRECTOR EN ESPAÑA
D. E. GES
 P. Colón y C. Merced, 20 al 24 - Barcelona

SUBDIRECTOR EN GERONA
D. JOSE BAGUDÁ
 Calle del Progreso, núm. 18

ABONOS

Los señores Roggen y C.^a proveedores de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, ofrecen á los agricultores primeras materias para prepararse los abonos para cada cultivo, con arreglo á las fórmulas aprobadas por la Cámara Agrícola Oficial de Valencia, publicadas en la Cartilla, y para los que no quieren preparárselas, ésta casa se encarga de hacerlo con la mayor economía. Representando en España las más importantes casas extranjeras en

Nitrato de sosa, Sulfato de amoniaco, Superfosfatos de cal, Sales de potasa, etc.

pueden ofrecer á los señores agricultores y fabricantes de guano los mas ventajosos precios y las mayores seguridades y garantías en que los productos que venden son siempre los mas puros y de la más alta graduación, estando siempre sometidos al análisis é inspección del químico doctor don Bernardo Aliño.

ROGGEN Y COMPañÍA

Félix Pizcueta, 1, Valencia

Disponible

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero.

500,000 Marcos

Pesetas 750,000

11,764,525 Marcos

Pesetas 18,000,000

Especiallymente:

1 Premio	300000
1 Premio	200000
1 Premio	100000
2 Premios	75000
1 Premio	70000
1 Premio	65000
1 Premio	60000
1 Premio	55000
2 Premios	50000
1 Premio	40000
1 Premio	30000
2 Premios	20000
26 Premios	10000
56 Premios	5000
106 Premios	3000
206 Premios	2000
812 Premios	1000
1518 Premios	400
36952 Premios	155
19490 Premios	300, 200, 134, 104, 100, 73, 45, 21.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

40 de Noviembre de 1899

Valentin y C.^a

Expediduría general de lotería, Amburgo, Alemania

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antineurioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

Disponible